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! ! ! ! !"#$年!%&岁的斯蒂格利茨博士

还没毕业" 就担任了麻省理工学院的

经济学助理教授# '"()年!年仅 *(岁

的斯蒂格利茨就被耶鲁大学聘为经济

学教授$此后!除了担任美国总统经济

顾问委员会主席和世界银行首席经济

学家! 斯蒂格利茨还先后任教于斯坦

福大学%普林斯顿大学"牛津大学和哥

伦比亚大学!始终没离开经济学讲台$

斯蒂格利茨为经济学的一个重要

分支&&&信息经济学的创立作出了重

大贡献$他所著的'经济学(在 '""&年

首次出版后!一版再版!被全球公认为

最经典的经济学教材之一#

和那些只关注西方利益的经济学

家相比! 斯蒂格利茨一直秉持着公正

和平等的理念!积极投身社会运动!在

国际舞台上为发展中国家仗义执言#

从上世纪 +)年代首访中国以来!斯蒂

格利茨就和中国结下了不解之缘#

'""$年当中美两国关系处于低谷时!

斯蒂格利茨受命担任美国政府代表团

团长访问中国! 为促进两国关系而努

力# '""+年!斯蒂格利茨在北京大学

发表)中国第二代改革战略*的演讲!

得到时任总理朱镕基的高度评价!并推荐'人

民日报( 第 *版全文刊发$ *)',年 '%月 (

日!国务院总理李克强主持召开了)十三五*

规划编制工作国内外专家座谈会! 斯蒂格利

茨也应邀参加了此次座谈会$

斯蒂格利茨对中国改革开放的政策建议

至少从 '"+)年代就已开始$在中国经济改革

的模式和路径方面! 肯定中国自主发展道路

和经验的重要性! 强调渐进改革而不是休克

疗法对于中国经济改革的重要意义$

关于政府和市场关系!斯蒂格利茨指出!

市场产生了太多的失灵! 市场也不能存在于

真空世界里! 政府必须设定市场经济的游戏

规则+良性的发展机制有赖于政府"市场和公

民社会关系的彼此平衡$

关于金融市场的监管! 他认为中国政府

应对此高度重视! 不要重蹈美国因政府监管

不足而导致全球金融危机的覆辙$ 尤其是对

资本账户的自由化要审慎!决不能操之过急$

%)',年初!斯蒂格利茨发表的题为'中国

世纪(的文章再次吸引全世界广泛关注$他在

这篇文章中指出!按照购买力平价指标!中国

已经取代美国成为世界第一大经济体+ 美国

应当正视这一事实! 放弃零和博弈思维和以

遏制为中心的对华外交政策! 一起和中国建

设国际政治经济新秩序$ 首席记者 连建明

! ! ! !今年开局，中国 !股市场以及全球其他
股市都出现了巨大波动，对此，斯蒂格利茨谈
了他对波动性的看法。他说，不管美国特色的
市场还是中国特色的市场，事实上都是波动性
非常大的市场，市场常常是很不稳定的。
市场不仅是有波动的，不稳定的，而且是

没有效率的。为了能够让市场更加有效率、
更加稳定，就需要我们有规则，有监管的条
例。市场并不是存在于真空中的，而是存在于
一定的规则框架之下。如果规定、规则没有
做对的话，市场波动性只会更加剧烈。

由此他谈到了中国的熔断机制，他认为
熔断机制在某种程度上可以保证股市更加稳
定，金融市场更加稳定，但是，机制的设计必
须是正确的。如果设计不好的话，只会带来
更多的不稳定性。
一些发达国家在很长时间里学习这一点，

但直到现在，也没有完全能够把握。"##$年发
生了金融危机，证明要把规则做对是非常困难
的一件事情，这是一个不断学习积累经验的过
程，这是中国要学的，发达国家也是要学的。

但是，市场的波动性不一定能够体现实
体经济的波动性。今年初全球股市的波动过
程中，并没有什么新闻突然爆出经济有根本

性的变化，但我们看到市场有了非常大的变
化。这也证明金融市场发生的情况，常常跟实
体经济是脱节的。
在美国就看到这样的情况。"##%年之后

美国股市节节攀升，但是绝大多数人的生活
并没有很大的改善。"##%年到 "#&"年，股市
表现是非常不错的，但是 %&'的利得都归了
美国最富有的 &'的人，而 %%'的美国人根
本没有看到有多少改善。
尽管股市传递出一个好的信息，但是对

绝大多数美国人来说却并非如此。股市上涨
是因为低利率刺激，但低利率对于那些退休
的人是不利的；低工资对于公司的利润、对于
股市是有利的，对于普通老百姓是不利的。
这就证明不能仅把股市作为一个指针来

代表实体经济的发展。斯蒂格利茨说：“我是
经济学家，我关注的是实体经济，关注的是普
通老百姓的生活，会看 ()*，会看增长是否
可持续，会考虑 +年、&#年之后实体经济会
怎么样，不会只看股市。”
斯蒂格利茨认为，市场的波动性也反映

出市场和政府之间需要平衡，政府干预太多
不行。但美国的经验告诉我们，政府的作用太
少，其实也会带来危机、衰退或者说有大萧

条，两者之间需要调整好。
对于汇率，斯蒂格利茨认为没有所谓的

完全由市场决定的汇率，因为汇率事实上是
受利率影响，而利率不是由市场来决定的，是
美联储确定美国利率的。因此，斯蒂格利茨认
为，汇率是要政府管理的，每个政府都是要管
理宏观经济，而我们现在所处的世界已经非
常不稳定，很多的不确定性存在于全球经济
当中，我们到现在仍然处于 "##$年、"##%年
全球金融危机的余波当中。

关于近期市场最关心的人民币贬值问
题，斯蒂格利茨说，长久以来大家一直盯住人
民币和美元之间的汇率，但是中国是一个很
大的经济体，与欧洲和其他国家有很多的贸
易往来，不能仅仅只是盯住美元。美元对欧元
的汇率也有很多波动，只盯住美元，如果美元
升值的话，其实相对于其他的货币也会升值，
这对经济发展是没有好处的。斯蒂格利茨认
为中国应该要盯住一揽子市场货币。至于人
民币的贬值问题，斯蒂格利茨认为没有什么
很有力的证据说人民币很糟糕，尽管中国贸
易顺差在下降，但还是贸易顺差，只是比以前
规模小一些。
关于人民币国际化，斯蒂格利茨认为最

主要的是要确保金融行业支持新的企业、支
持中小企业、支持大众创新万众创业，这比人
民币国际化更为重要。
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诺贝尔经济学奖得主、哥伦比亚大学教授斯蒂格利茨认为

供给侧改革要与增加需求相结合
首席记者 连建明

! ! ! !作为中国人民的朋友，诺贝尔经济奖
得主约瑟夫·斯蒂格利茨（,-./01 23456437）无
数次来过中国。他上个月刚刚参加了李克强
总理主持的座谈会，本周来到上海，参加
"#&8瑞银大中华研讨会，继续为中国经济发
展建言。

斯蒂格利茨对中国经济改革很了解，对
于眼下很热门的供给侧改革，他谈了自己的
看法。斯蒂格利茨认为，供应方面和需求方面
的改革要同时进行，要有一个合适的组合。
斯蒂格利茨说：“为什么不能仅仅关注供

应方面？因为绝大多数供应方面的措施都是
关注比较微观的经济活动，规模比较小，而真
正重要的其实是宏观，也就是整体经济到底
发生了什么。”
举一个例子，人们在讨论钢铁产能过剩

问题、煤炭产能过剩问题，这个的确是重要
的，但这并不会改变经济发展的轨道。产能过
剩其实反映我们过去所犯的错误，也就是过
去建造得太多了，打造了太多钢铁方面的产
能。但是，这些错误的成本，当初做这些投资
的时候已经发生了，而我们现在真正面临的

问题应该是向前看，要确保资源未来能够很
好被利用和投资。

斯蒂格利茨再举了一个美国的例子，美
国过去对于房地产投资过度，在错误的地方
对房地产投资过度。但是，你要把这些在错误
地方建的房子拆掉，不会解决未来所面临的
问题，真正重要的是要确保未来做出正确的
投资。
过去错误的投资与未来投资之间的关系

是什么呢？如果要继续维护那些在沙漠中已
经建好的房子，就是不断往水里砸钱，那么这
就是一个错误。
在未来，中国要对新的企业，对于创新的

行业进行投资，对于服务业进行投资，这些是
新行业，这是前瞻性的做法。
如果中国主要问题是劳动力不足，那么

关掉老的行业，至少能够释放出一定的劳动
力，使他们能够进入到更加有活力的这些新
行业中。但是，中国现在并不存在人工缺乏的
问题，未来随着人口的变化会有劳动力减少
的问题，但短期来说并不缺乏劳动力。因为，
对行业进行重组有个平衡问题，如果让劳动

力从生产力比较低的行业到比较高的行业，
这是好事，但如果让员工从生产力比较低的
行业变成完全失业，这就是一个坏事，会变成
一个社会性的问题。

从全球看，全球经济表现不尽如人意。
"#&+年是糟糕的一年，更糟糕的年份是前两
次经济衰退，一个是在世纪之初，另外一个是
全球金融危机。"#&8年可能跟 "#&+年一样
的糟糕，这是全球经济放缓的时刻，主要是全
球需求不足。

斯蒂格利茨认为全球需求不足不可避
免地会影响中国。中国面临全球需求比较弱
的大背景，这会影响中国的出口，也会削弱
中国的经济。中国正在经历转型，而转型总
是困难的。
斯蒂格利茨认为中国要解决供应方面问

题，与此同时要增加需求，这样才能确保经济
健康发展，这个需求是政府的需求。很多人说
在 "##$年、"##%年已经尝试过了，就是增加
债务来支持政府开支，这个的确是奏效的。当
时全球发生金融危机，如果中国当时没有采
取行动，那么整个世界经济就会处于一个恶
劣的状态，事实上中国拯救了全世界，没有陷
入全球性的经济衰退。但是留下的问题是债
务问题，而这个债务是令人担忧的。

增加需求 保持经济健康发展

市场波动不能体现经济波动

! ! ! !约瑟夫,斯蒂格利茨!美国经济学家!美国哥伦比亚大学教授! %))'年获得

诺贝尔经济学奖$ '""&年至 '""(年! 任美国总统经济顾问委员会成员及主席!

'""(年至 '"""年!任世界银行资深副行长兼首席经济学家$ %)''至 %)'-年!任

国际经济学协会主席$

约瑟夫,斯蒂格利茨是美国印第安纳州加里市第二个诺贝尔经济奖获得者!

他的老乡" 美国首位诺贝尔经济学奖得主萨缪尔森教授这样评价-)斯蒂格利茨

是印第安纳州加里市最好的经济学家$ *

出生于 '"-&年的斯蒂格利茨!在就读美国阿姆赫斯特学院时!先学物理学"

后改学经济学$大学还没毕业!就被阿姆赫斯特的老师推荐去麻省理工学院攻读

博士学位$ 就读期间!斯蒂格利茨和同学阿克罗夫以一篇合著的会议论文!登上

美国的经济学舞台!后来两人一起收获了 %))'年的诺贝尔经济学奖$

!"%&

! 美国经济学家"诺贝尔经济奖得主约瑟夫,斯蒂格利茨 本报记者 胡晓芒 摄


